

**CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL - COSOC
DE LA AGENCIA CHILENA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL
DESARROLLO - AGCID**

SUGERENCIAS A LA CUENTA PÚBLICA

18 de marzo de 2020

DESARROLLO

- El día 11 de mayo se envió correo electrónico *“Informe Cuenta Pública – AGCID 2019”* a todos los consejeros, con el documento *“Resumen Ejecutivo – Cuenta Pública AGCID 2019”*, con el fin de recibir consultas y/o comentarios para incorporarlos en la presentación final.

Asimismo, se les informa que la Cuenta Pública 2019 será grabada el día 15 de mayo (se adjunta correo electrónico y documento).

- El día 11 de mayo, agradecen el envío del correo electrónico, los siguientes consejeros:
 - Francis Valverde – Corporación Chilena Pro Naciones Unidas
 - María Hueichaqueo – Academia Lengua Mapuche
- El día 11 de mayo el consejero Sr. Pedro Toledo – Universidad Católica del Norte, comentó por correo electrónico lo siguiente: *“Becas de corta duración: se podría mencionar las 15 becas para capacitación en Acuicultura a becarios de Mozambique y Angola (15 participantes)”*
- El día 13 de mayo el consejero Sr. Claudio Trovato – ONG Progressio, señala por correo electrónico, que no tiene mayores detalles y agradece la presentación. Y agrega:

“Faltaría sólo aclarar que las acciones Fondo Chile 2019 corresponden a la licitación 2018 ya que en el 2019 no hubo concurso.

Por la proyección 2020, no sé si es materia del Consejo ya que nunca hemos tenido conversaciones sobre ese punto, sólo puedo decir que ante la emergencia pandemia, las preocupantes proyección que evidencian CEPAL, FAO, FMI entre otros, y el fuerte llamado a la cooperación en todas sus formas, las prioridades señaladas Desarrollo Social; Fomento Productivo y Empleo; Medio Ambiente y Desastres Naturales; no evidencian de forma explícita algunas grandes problemáticas que están tomando peso a nivel regional e internacional, como por ejemplo las nuevas tecnologías o la seguridad y soberanía alimentaria y esa no como derivada del fomento productivo y además pensando en la extraordinaria actualidad del OD16! ... en fin hubiera sido una interesante materia para compartir!!”



AGCID N° 03/ 0701

REF.: Cuenta Pública 2019

SANTIAGO, 11 MAYO 2020

Señor
Daniel Oyarzun
Asociación Chilena de Voluntarios
PRESENTE

De mi consideración:

En relación a la Cuenta Pública de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo - AGCID, tenemos a bien enviar documento "Resumen Ejecutivo – Cuenta Pública AGCID 2019", en el que damos cuenta de la gestión realizada por esta Agencia el año 2019.

Lo anterior con el fin de recibir sus consultas y/o sugerencias, si las tuviese, para incorporarlas a la presentación final.

Dada la contingencia actual la Cuenta Pública de AGCID se grabará el viernes 15 de mayo por lo que les solicitamos nos envíen sus comentarios antes del jueves 14 del presente mes.

Atentamente,


JUAN PABLO LIRA BIANCHI
Embajador
Director Ejecutivo
Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo

AMP/MLS/mls

c. c.: Dirección Ejecutiva – AGCID
Archivo Of. de Partes – AGCID

AGENCIA CHILENA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO

Informe Cuenta Pública 2019

**RESUMEN PARA EL
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL**

Mayo 2020

ÍNDICE

- I. Presentación AGCID**
 - 1. Visión de AGCID
 - 2. Rol Dual
 - 3. Actores Nacionales
 - 4. Nuestros Socios
 - 5. Presupuesto 2019

- II. Principales ejes de la política exterior**

- III. La cooperación internacional para el desarrollo**
 - 1. Cooperación para el desarrollo nacional:
 - 2. Cooperación que Chile otorgó
 - 3. Formación de capital humano
 - 4. Cooperación Descentralizada
 - 5. Hitos y logros de la Cooperación Sur Sur y Triangular

- IV. Alianzas y aportes al desarrollo sostenible**

- V. ¿Qué haremos el 2020?**

I. Presentación AGCID

1. Visión de AGCID:

AGCID es una institución pública reconocida como referente de cooperación internacional, aportando al desarrollo inclusivo y sostenible, en el marco nacional, vecinal, regional y global, de acuerdo a los lineamientos de la política exterior de nuestro país.

2. Rol Dual:

El rol dual de AGCID, implica contribuir tanto al desarrollo nacional, como a la cooperación que Chile otorga. Para ello, se negocian y se gestionan alianzas estratégicas, bilaterales y multilaterales, que permitan materializar iniciativas de cooperación: primero, hacia Chile, en áreas prioritarias y/o deficitarias del desarrollo nacional y; segundo, hacia otros países de la Región, en áreas de interés mutuo y donde Chile tenga una reconocida experiencia pública.

3. Actores Nacionales:

En respuesta a los lineamientos estratégicos planteados por la cooperación chilena, el número de actores nacionales que participan en su implementación, tanto en la cooperación que Chile recibe como en la que otorga, se incrementó en un 24% respecto del 2018. Es decir, de 152 actores nacionales que participaron en dicho año, aumentamos a 189 en el año 2019.

Más de la mitad, representa al sector público (53%), incluyendo ministerios, agencias especializadas y municipios. Destaca, de entre ellos, el aumento de la participación del sector privado, en consonancia con nuestra estrategia multiactor.

4. Nuestros Socios

Socios Internacionales:

En el 2019, contamos con 10 socios internacionales que aportaron al desarrollo de Chile, que son: Alemania, España, Japón, México, la Región Valona de Bélgica y Suiza. Además del Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, el Fondo de Adaptación al Cambio Climático y el Fondo Verde para el Clima. Cabe señalar también, el trabajo realizado con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), principalmente en la gestión del Fondo Chile.

En tanto, para la cooperación que Chile otorga, AGCID posee acuerdos de triangulación con 12 socios internacionales: 10 países (Alemania, Brasil, España, Estados Unidos, Japón, México, Portugal, Singapur, Suiza y Tailandia); 1 organismo internacional (OEA) y una entidad multilateral, la Unión Europea.

Socios beneficiarios:

Cabe señalar que 49 países y 4 organismos de integración son socios beneficiarios de la cooperación que gestiona AGCID en América Latina y el Caribe, África y Asia. De ellos, 10 países son de Sudamérica; 10 de Centroamérica, Caribe, además de México; 11 países de CARICOM; 7 de África y 11 de Asia.

Consejo de la Sociedad Civil:

En materia de participación ciudadana, AGCID cuenta con un Consejo de la Sociedad Civil, en cumplimiento de la Ley 20.500, sobre Asociaciones y Participación Ciudadana en la Gestión Pública.

En el caso de esta Agencia, dicho Consejo está compuesto por 10 organizaciones, elegidas por sus pares en un proceso democrático, en 2019. Los temas tratados se vincularon al quehacer de esta Agencia de Cooperación y al Acuerdo de Asociación Chile - Unión Europea.

5. Presupuesto Anual:

En 2019, AGCID contó con un presupuesto equivalente a 12,2 millones de dólares, destinando alrededor de 7,5 millones al Programa de Cooperación Sur-Sur y Triangular (equivalente al 60,9%), con el fin de responder a las demandas, acuerdos y responsabilidades de cooperación asumidas por nuestro país.

El presupuesto nominal se incrementó respecto de 2018 en un 5,4%, lo cual contribuyó a mitigar el alza promedio del dólar.

II. Principales ejes de la política exterior:

La cooperación internacional para el desarrollo, que gestiona nuestra institución, es parte de la política exterior de Chile y fundamental para su desarrollo estratégico.

El Ministerio de Relaciones Exteriores busca constituirse como una institución pública eficiente y moderna, que aporta al desarrollo nacional desde el ejercicio de la Política Exterior de Chile, respondiendo a los intereses ciudadanos. Para ello, ha establecido 16 prioridades estratégicas, construidas de acuerdo al Programa de Gobierno, que incluyen los 11 objetivos estratégicos Ministeriales, y que se enmarcan en **cuatro ejes de acción:**

- Establecer y consolidar alianzas estratégicas con socios relevantes,
- Promover y fortalecer la imagen país,
- Desarrollar una gestión centrada en la ciudadanía; y,
- Modernizar la Cancillería.

En este marco, la política de cooperación al desarrollo contribuirá a fortalecer a Chile en el desarrollo de temáticas emergentes, desplegando iniciativas y mecanismos bilaterales y multilaterales, de cooperación sur-sur y triangular, a objeto de **contribuir al desarrollo nacional y al proceso de integración regional.**

III. La cooperación internacional para el desarrollo:

A continuación, presentamos la cooperación internacional para el desarrollo que esta Agencia gestionó en 2019, tanto en la cooperación que Chile recibió, como aquella que otorgó.

1. Cooperación para el desarrollo nacional:

Durante el 2019 se ejecutaron más de 7, 7 millones de dólares en 82 proyectos para el beneficio de nuestro país.

De ellos, 41 contaron con el aporte de socios tradicionales (cooperación vertical), 39 corresponden a proyectos realizados a través del Fondo Chile-México, en el que ambos países se benefician; 1 fue ejecutado con la Alianza del Pacífico y 1 a través del Fondo Mixto de Cooperación Chile-España.

Los proyectos antes señalados, abordan diversas áreas temáticas, entre las que destacan: medioambiente, energías renovables y eficiencia energética, en el caso de los socios tradicionales.

Y a través del Fondo Chile México, se ejecutaron proyectos principalmente en las áreas de medio ambiente, protección social y competitividad.

Dentro de la cooperación que Chile recibió en 2019, destaca el área de medioambiente. En este sentido, resaltamos la ejecución de 2 proyectos financiados por el **Fondo de Adaptación al Cambio Climático**: el primero, ejecutado por el Ministerio de Agricultura y el apoyo del Ministerio de Medio Ambiente, que cuenta con casi 10 millones de dólares y beneficia a más de 2 mil pequeños agricultores y sus familias, de 8 comunas del sector seco costero de la Región de O'Higgins. Debido a su éxito, este Fondo sumó un nuevo proyecto en la Región de Valparaíso, llamado **“Mejoramiento del acceso al agua durante situaciones de emergencia”**.

Por otro lado, con la colaboración del **Banco Mundial**, junto al Ministerio de Energía, en el 2019 finalizamos la ejecución del proyecto Partnership for Market Readiness (**PMR Chile**), iniciativa que permitió desarrollar instrumentos de precios al carbono en Chile, y que fue fundamental en la implementación del impuesto verde. Además, firmamos el acuerdo Emission Reduction Payment Agreement (**ERPA**), en apoyo al programa chileno de reducción de emisiones, convirtiéndonos en el primer país latinoamericano que integra este pacto.

Y por último, concluimos el proyecto financiado por la **Cooperación Suiza (COSUDE)**, desarrollado en el marco de la Estrategia Nacional de Cambio Climático y Recursos Vegetacionales, iniciativa pionera, que incluyó al sector forestal en las políticas de mitigación y promovió la conservación y plantación de nuevos bosques. Este proyecto fue ejecutado por CONAF y logró importantes avances en el fortalecimiento regional de nuestros bosques andinos.

En el marco de la cooperación Sur Sur, destacamos proyectos que han beneficiado a Chile y a México:

-El proyecto al “Fomento al cultivo y consumo de Amaranto”, cuyo objetivo fue potenciar el cultivo de amaranto en Chile, a través del intercambio de experiencias en producción, procesamiento y desarrollo de prototipos de alimentos entre agricultores, transformadores, técnicos y científicos de ambos países, otorgando nuevas alternativas de alimento saludable. Esta iniciativa benefició a pequeños productores localizados en zonas marginales, empresarios de mediana escala, la comunidad técnico-científica relacionada con la cadena de valor del amaranto y consumidores de ambos países.

-La “Red de transferencia científico-técnica para el reconocimiento y monitoreo de residuos químicos en productos agroalimentarios”, cuyo objetivo fue contribuir a la generación de una política integral en inocuidad alimentaria en productos agroalimentarios entre Chile y México. Sus principales beneficiarios fueron los Centros regionales e investigadores del área de medio ambiente del INIA; pequeños y medianos productores del sector privado por parte de Chile; y 6 laboratorios analíticos de detección de tóxicos en alimentos, productores agrícolas, industriales y agentes comerciales de la cadena productiva de México.

-“Impactos en la diversidad microbiana de ecosistemas polares frente al cambio ambiental”, iniciativa que permitió indagar en el entendimiento del rol que cumplen los microbios del ambiente antártico en el reciclaje de algunos elementos principales de la vida, así como ver sus patrones de diversidad, las estrategias de supervivencia que poseen y su adaptabilidad a las condiciones del cambio climático y al conjunto de efectos producidos por humanos en el medio ambiente.

-Y por último, destacamos el proyecto **“El desafío de enseñar matemáticas de primaria a bachillerato en los primeros años de profesión”**, que beneficia a 120 mil profesores de matemáticas chilenos en educación básica y media, y unos 570 mil en educación primaria, secundaria y nivel medio superior en México. Su objetivo es desarrollar instrumentos para caracterizar el desempeño en aula de los profesores novicios al enseñar matemáticas y así obtener evidencia válida y confiable para el diseño de políticas públicas que apoyen su inserción laboral.

2. La cooperación que Chile otorgó:

La Cooperación Sur-Sur y Triangular que Chile realiza se materializa a través de 2 componentes:

- **Transferencia Técnica** en áreas de interés mutuo, donde existe reconocida experiencia por parte de Chile, que involucra misiones de asistencia técnica, pasantías y seminarios y/o talleres; y,
- **Formación y perfeccionamiento de Capital Humano**, a través de la entrega de becas para la realización de estudios de pregrado, postgrado (estudios de Magíster), diplomados y estadías de corta duración, en el marco de la Movilidad

estudiantil, académica y de investigación de la Alianza del Pacífico, en instituciones de educación superior chilenas e instituciones públicas nacionales. Además, financiamos la participación de profesionales de países socios beneficiarios en cursos internacionales.

En 2019, la AGCID ejecutó algo más de 7,5 millones de dólares para el desarrollo del Programa de Cooperación Sur-Sur y Triangular, de los cuales un 40,5% fueron destinados al componente de Transferencia técnica y el 59,5% restante, al componente de Formación de capital humano.

Durante este año, se ejecutaron 124 proyectos de cooperación sur-sur (bilaterales y regionales), por un monto de 2,7 millones de dólares, principalmente en las áreas de Desarrollo Social; Medio Ambiente, Recursos Naturales y Energía y Fortalecimiento y Modernización Institucional.

Estos recursos fueron destinados principalmente a México (33,3%), en el marco del Fondo Conjunto de Cooperación con dicho país; seguido por Centroamérica, con un 24,1% y Sudamérica, con un 22%.

Complementariamente, se ejecutaron 20 proyectos de cooperación triangular, por alrededor de 326 mil dólares.

Los recursos asociados se concentraron en el Caribe (53,7%), seguido de Centroamérica (22,3%) y Sudamérica (16,4%), principalmente en las áreas de Desarrollo Social; Fortalecimiento y Modernización Institucional y Agricultura y Seguridad Alimentaria.

La cooperación triangular alcanzó poco más de 1,9 millones de dólares, de los cuales el 83% correspondió al aporte de nuestros socios, y sólo el 17% a recursos de AGCID. Este hecho resalta la capacidad de apalancamiento de recursos de socios que tiene Chile, permitiendo con ello fortalecer y aumentar la cooperación en la región.

3. La formación de capital humano:

La AGCID otorga becas de larga y corta duración para extranjeros. En 2019 se otorgaron **892 becas** en total.

Entre las becas de larga duración, se encuentran las de pregrado y de magíster, que fomentan la diversidad e internacionalización de la educación superior, aportando nuevas miradas e intercambio de conocimientos avanzados.

En pregrado cabe destacar las **Becas de Integración Transfronteriza**, dirigida a jóvenes provenientes de Bolivia y Perú para cursar estudios en la Universidad de Tarapacá en Arica; y jóvenes de la Patagonia Argentina, para estudiar en la Universidad de Magallanes, las que totalizaron **59 becas**.

Por otro lado, las becas de corta duración incluyen la movilidad estudiantil, académica y de investigación de la Alianza del Pacífico y Manuela Sáenz, diplomados y cursos internacionales.

En el 2019 se otorgaron **294 becas** de larga duración, las que se concentraron en América Latina y el Caribe con un poco más de dos tercios del total asignado (76,5%). En tanto, la participación de países de otros continentes, como es el caso de África, alcanza el 23,5% restante.

Complementariamente, otorgamos **598 becas** de corta duración, destinadas a la actualización de conocimientos específicos o como parte del fomento a la Movilidad Estudiantil y Académica en el continente.

Éstas se concentraron en Sudamérica con un 41,1% del total otorgado, debido fundamentalmente al Programa de Movilidad de la Alianza del Pacífico

Del total de becas otorgadas en 2019, 268 fueron triangulares. El costo total de ellas ascendió a un poco más de 1,2 millones de dólares, de los cuales los socios donantes aportaron el 63,3% y AGCID el 36,7%, lo que refleja la capacidad de apalancamiento.

4. La Cooperación Descentralizada:

En 2019, mantuvimos la cooperación descentralizada y transfronteriza con Argentina, principalmente en las áreas de Desarrollo Territorial y Local; Medio Ambiente, Recursos Naturales y Energía. Mientras que con Perú, en las áreas de Desarrollo Social (salud y género-emprendimiento) y Fortalecimiento institucional.

Adicionalmente, ejecutamos iniciativas con Ecuador en desarrollo territorial y local; y con Brasil, en fortalecimiento institucional.

Con Argentina iniciamos ejecución de 5 proyectos de cooperación descentralizada transfronteriza, que se desplegaron desde la Región de Antofagasta hasta la Región Metropolitana. En tanto, con Perú, ejecutamos 4 iniciativas de cooperación entre la Región de Arica y Parinacota y la provincia de Tacna; y entre la Región de Antofagasta y la Provincia de Mariscal Nieto.

En síntesis, La cooperación chilena en sus componentes de transferencia técnica y formación de capital humano, tanto en su modalidad sur-sur como triangular, fue de un monto superior a los **7 millones de dólares**.

En términos geográficos, estuvo destinada principalmente a Sudamérica con un **27,1%**, seguido de Centroamérica con un **18,9%**, México con un **18,4%**, África con un **15,3 %** y El Caribe con un **15,1%**.

5. Hitos y logros de la Cooperación Sur Sur y Triangular:

En primer lugar, en cuanto a la **Cooperación Vecinal**, destacamos las principales acciones con Argentina y Perú:

-Por un lado, firmamos un convenio con la Universidad de Aysén para un nuevo programa de **becas de integración transfronteriza** dirigido a estudiantes de la zona austral y Patagonia de Argentina.

-Y para el fortalecimiento de la **Cooperación Descentralizada, con Argentina** dimos continuidad a 12 proyectos entre regiones chilenas y provincias argentinas e iniciamos otros 5 proyectos para su ejecución en 2019 y 2020, principalmente en el área de medio ambiente. Y **con Perú**, se pusieron en marcha 2 proyectos entre la Región de Antofagasta y la Provincia de Mariscal Nieto, en materia de ordenamiento territorial y en recaudación tributaria; y y 2, desarrollado entre la Región de Arica y Parinacota y la Dirección Regional de Salud de Tacna, sobre estrategias de prevención y control de la tuberculosis.

En segundo lugar, se encuentra la **Cooperación con Centroamérica, el Caribe y América del Sur, donde destacamos:**

-El trabajo realizado entre la AGCID y la Secretaría General de Sistema de Integración de Centroamérica (SICA), para implementar un Programa de Cooperación Regional de Chile en apoyo a los países del Sistema, en las áreas de desarrollo social, fomento productivo y fortalecimiento institucional, en el sector de la pesca.

-El lanzamiento de la nueva **Academia de Gestión Integral Fronteriza**, en Guatemala, en colaboración con USAID, cuyo objetivo es profesionalizar a las instituciones que operan en las fronteras de los países del denominado Triángulo Norte (Guatemala, Honduras y El Salvador).

-La realización de la primera versión del **Programa Escuelas Chile**, con la participación más de 40 profesores de 11 países de la región y la creación de una red latinoamericana de profesores de “Escuelas Chile”. Este proyecto tiene por finalidad proporcionar mayores oportunidades en el desarrollo educativo de 9300 niños y niñas que pertenecen a centros escolares vinculados con Chile y elevar el nivel educativo de la población escolar.

-Con **Haití**, ejecutamos proyectos en prevención de desastres, formando a 24 instructores y administradores de Programa para curso de Equipos Comunitarios de Respuesta a Emergencias (CERT) para miembros del Sistema Nacional de Protección Civil de Haití, y, la formación en Chile de 10 haitianos como Bomberos e instructores de bomberos.

-**La realización del Segundo Diálogo entre América Latina y el Caribe con el Comité de Ayuda al Desarrollo CAD-OCDE**, en París, en febrero de 2019, que fue co-presidido por AGCID, donde se vieron las prioridades de la Región, con vistas al segundo Diálogo CAD-LAC sobre Cooperación para el Desarrollo. Contó con la participación de representantes de ministerios, agencias e instituciones internacionales de más de 60 países, de ellos, 16 provenientes de América Latina y el Caribe.

-Finalización del Proyecto DIALOGAS, “Desarrollo Inclusivo en América Latina: Una oportunidad para Gobiernos y Actores Sociales”, en el marco del Programa ADELANTE de la Unión Europea, cuyo objetivo fue propiciar la integración de los países de América Latina y el Caribe, por medio de la cooperación Triangular. Se realizó un seminario final, en Santiago de Chile y contó con la participación de representantes de instituciones públicas de Argentina, Chile, Colombia, Guatemala, El Salvador, Italia, Panamá y Uruguay.

En tercer lugar, la **ampliación de los vínculos con Asia-Pacífico**, donde destacamos:

-Con Japón, realizamos la Segunda Reunión del Comité de Coordinación conjunta del Japan Chilean Partnership Programme (JCPP) 2030, donde se acordó cooperar hacia terceros países en materia de reducción de riesgos de desastres naturales, medioambiente, cambio climático e inclusión social.

-La Implementación del Segundo Curso Internacional para ASEAN, junto a **Tailandia**, en materia de inteligencia financiera, enfocado en la generación de políticas públicas e iniciativas prácticas para la prevención y fiscalización del lavado de dinero.

-La suscripción de un convenio de colaboración y transferencia de recursos para la realización de cursos con el **Programa de Cooperación de Singapur, en conjunto con el Servicio Civil**, tras 6 años de trabajo.

-La suscripción de un Acuerdo de Cooperación Técnica entre la República de Chile y el Estado de **Palestina**, en Ramallah, el 27 de junio de 2019, en el marco de la visita Presidencial. Además, se incorporó a Palestina como país beneficiario de becas de la Cooperación Sur-Sur.

Y por último, la **contribución a los Objetivos de Desarrollo Sostenible**: El Presidente de la república encabezó la delegación chilena que participó en la Segunda Conferencia de Alto Nivel de Naciones Unidas para la Cooperación Sur-Sur (PABA+40), que se realizó en marzo de 2019, en Buenos Aires, con el fin de conmemorar el 40º aniversario de la adopción del Plan de Acción de Buenos Aires (PABA) para promover y realizar a nivel mundial, una mayor y más amplia Cooperación Sur-Sur o Cooperación Técnica entre Países en Desarrollo (CTPD).

IV. Alianzas y aportes al desarrollo sostenible:

Chile ha consolidado su posición regional y global a través de **mecanismos** de financiamiento internacional para el desarrollo, que aportan al ODS17, a las Alianzas para el Desarrollo. Esto ha permitido diversificar la **cooperación chilena**, incorporando la **participación de la sociedad civil** para avanzar en la **inclusión y sostenibilidad**.

-La **Alianza del Pacífico** ha impulsado la cooperación entre los países miembros, en las áreas de medio ambiente y cambio climático; innovación, ciencia y tecnología; y desarrollo social. Un ejemplo de esto es el Programa de Voluntariado “Vive Tus Parques”, iniciativa promovida por INJUV y CONAF, a la que se suma AGCID en Chile, que en 2019, convocó a más de 500 jóvenes chilenos, sumando a 12 voluntarios provenientes de Colombia, México y Perú. Ellos realizaron trabajos en parques y reservas nacionales y monumentos naturales, entre Arica y la Región de O’Higgins.

-El **Fondo Conjunto de Cooperación Chile- México**, es un esquema original de asociación para apoyar la Cooperación Técnica Sur-Sur. Desde 2007, ha financiado más de 130 proyectos bajo el principio de beneficio mutuo para cada una de las instituciones y regiones participantes de ambos países.

-El **Fondo Mixto de Cooperación Chile-España**, durante 2019 conmemoró sus 10 años de existencia, con un esfuerzo por visibilizar el potencial aporte que posee este mecanismo triangular, entre un socio tradicional del Norte en alianza con un país del Sur como es Chile. Destacamos el proyecto para la **“Implementación de instrumentos de desarrollo regional y ordenamiento territorial en la República Dominicana”**, que ha contribuido a presentar la experiencia de Chile con apoyo de SUBDERE, y en colaboración con entidades españolas. Por otro lado, nuestro país también se benefició de este Fondo, con la puesta en marcha de un proyecto que analiza la situación de los recicladores y recicladoras y sus organizaciones con participación de municipios y sociedad civil.

-Desde 2015 y hasta 2019, se ha desarrollado el **“Programa de Formación de Recursos Humanos de Latinoamérica y el Caribe en Reducción de Riesgo de Desastre (Proyecto Kizuna)”**, ejecutado por AGCID y la Cooperación Japonesa (JICA). Este Programa ha permitido posicionar a Chile como el país de referencia a nivel regional en este ámbito. Este 2020 es el último año de ejecución del proyecto, por lo que ambas partes hemos convenido continuar cooperando estratégicamente en esta materia y diseñar una nueva fase del proyecto, denominado KIZUNA 2, que será presentado formalmente al Gobierno de Japón el próximo mes de agosto.

-A través del **Fondo Chile**, en el 2019 se ejecutaron 10 proyectos en la región, en las áreas de Agricultura y Seguridad Alimentaria, Cooperación Económica para el Desarrollo, Fortalecimiento de la democracia y modernización institucional, Desarrollo Social; y Medio Ambiente, Recursos Naturales y Energía. Destacamos el proyecto **implementado por la Universidad de Santiago de Chile en el Municipio**

de Quito, Ecuador, que busca mejorar la autonomía y autovalencia de personas mayores.

También destacamos el proyecto de perfeccionamiento de defensores y Jueces en materia procesal penal y de fortalecimiento del modelo de gestión de calidad de la defensa pública en República Dominicana, ejecutado por la Defensoría Penal Pública.

Y, por último, la iniciativa implementada por la Fundación Superación de la Pobreza, que instalará un modelo de intervención metodológica para orientar el trabajo social voluntario de jóvenes profesionales centroamericanos, a partir de dos experiencias pilotos en Guatemala y Honduras.

-A través del Fondo Chileno de Cooperación Sur-Sur Iberoamericano, en 2019, ejecutamos proyectos sobre cooperación internacional de multiactores para el desarrollo, en el marco de las alianzas para el desarrollo ODS 17; también otro sobre competitividad e internacionalización de los emprendedores y las MYPYMES. Asimismo, se elaboraron dos estudios, uno relativo a los Países en Transición en Iberoamérica y la Gobernanza de la Cooperación Internacional para el Desarrollo y el segundo sobre el Espacio Territorial Iberoamericano.

El aporte de Chile a los ODS:

En relación a los aportes de Chile a los Objetivos de Desarrollo Sostenible, destacamos el rol de AGCID en la contribución al ODS 17 (Alianzas para el desarrollo). Esto se materializó en el Encuentro Internacional sobre Multiactores, realizado en julio de 2019, en el que participaron representantes del sector público, empresas y sociedad civil de países de Iberoamérica. Con este Encuentro se dio inicio a un diálogo entre dichos actores, compartiendo visiones y acciones que realizan en pos de la cooperación internacional para el desarrollo. Esta iniciativa se realizó en el marco del Fondo Chileno de Cooperación Sur-Sur Iberoamericano.

Los ODS prioritarios en la Cooperación Chilena en 2019 fueron:

En cooperación para el desarrollo nacional, nuestro país se benefició principalmente en tres ODS. Estos se vincularon a temas Medio ambientales sobre Ecosistemas terrestres (ODS 15); Acción por el Clima (ODS 13), y Energías accesibles y renovables (ODS 7).

A esto se suman los beneficios que Chile recibe y otorga desde los mecanismos innovativos (Fondo con México, Fondo Chile España y Alianza del Pacífico), a los temas relacionados con Paz, Justicia e Instituciones sólidas (ODS 16).

En la modalidad de cooperación sur-sur, la formación de recursos humanos aporta al ODS sobre Educación y Calidad (ODS 4), así como a los ODS orientados a la Paz, Justicia e Instituciones sólidas (ODS 16); a la ciudades y comunidades sostenibles (ODS 11) y a la Acción por el Clima (ODS 13).

V. ¿Qué haremos el 2020?

Producto de la pandemia del COVID-19, hemos debido hacer un conjunto de ajustes para enfrentarlo tanto a nivel nacional como internacional, manteniendo nuestros compromisos y reorientando recursos y capacidades en el plano regional, así como auspiciando el diálogo público- privado y la consecución de los compromisos contraídos en relación a la Agenda 2030 y su ODS. A continuación, detallamos los desafíos para este año.

En primer lugar, **potenciar la agenda de acercamiento con países fronterizos**, mediante becas de pregrado en zonas extremas, proyectos bilaterales, descentralizados y transfronterizos.

En segundo lugar, **priorizar los proyectos bilaterales con Centroamérica y el Caribe**, próximos a su término, como parte de nuestros compromisos, iniciativas que cuenten con la posibilidad de actividades remotas y continuar con el Programa “Escuelas Chile”.

En tercer lugar, ajustar las áreas temáticas de la cooperación, focalizándose en:

-Desarrollo Social: prioritariamente en pobreza y salud, en coherencia con la Agenda 2030.

-Fomento Productivo y Empleo: apoyando a la generación de fuentes laborales, reactivación económica, emprendimiento (PYMES) innovación y seguridad alimentaria.

-Medio Ambiente y Desastres Naturales: área que se mantendrá, ya que es un espacio privilegiado de recursos de cooperación internacional para el desarrollo nacional.

En cuarto lugar, **reorientar temáticamente los Fondos Innovativos: el Fondo de la Alianza del Pacífico; el Fondo Chile-México; Fondo Regional de Cooperación Triangular de Alemania; el Fondo Mixto de Cooperación Triangular Chile España; el Fondo Chile y el Fondo Chileno de Cooperación Sur-Sur Iberoamericano**, enfatizando proyectos orientados a las áreas temáticas de Desarrollo Social, Fomento Productivo y Empleo; a la vez que Medio Ambiente.

Y, por último, **continuar fortaleciendo las relaciones con los socios tradicionales:**

-Priorizar el Fondo Bilateral para el Desarrollo en Transición Chile-Unión Europea, en áreas temáticas estratégicas como innovación y competitividad de regiones de Chile y en proyectos de producción y uso de hidrógeno verde.

-Continuar con la captación de cooperación técnica y financiera no reembolsable, con fuentes bilaterales y multilaterales, en áreas a las que actualmente nuestro país puede acceder: esto es, Medioambiente (cambio climático, reducción de emisiones

contaminantes, energías renovables, etc.) y en áreas sensibles para el desarrollo nacional (como adulto mayor, género, entre otras).

-Fortalecer la cooperación triangular que desarrolla Chile con Japón en beneficio de terceros países, a través de la segunda fase del Programa de Reducción de Riesgo de desastre, KIZUNA 2.

-Potenciar la presencia de nuestro país como Socio de Amistad con ASEAN: AGCID continuará desarrollando transferencia de conocimientos y experiencias en beneficio de los 13 países miembros en la modalidad de Cursos Internacionales, en asociación con Singapur y Tailandia.